



Conocimiento basado en investigación para colaborar a la solución de problemas de salud: una propuesta metodológica basada en las distancias

José Miguel Natera¹

Soledad Rojas-Rajs

Arturo Torres

Resumen



La producción de conocimiento basado en investigación es clave para abordar las determinaciones sociales de los problemas de salud (López Arellano, et al, 2008) y para orientar las agendas de investigación (Östlin et al, 2011) considerando estas determinaciones y los contextos de desigualdad social y sanitaria en América Latina. La MoCBI es una propuesta conceptual en la que los flujos de conocimiento no son lineales (aún menos unidireccionales) y que considera las distintas asimetrías en las que se desenvuelven. La MoCBI es una alternativa al término transferencia de conocimiento al ser más específico (se enfoca en el conocimiento generado en universidades y centros de investigación) y configurarse como un proceso interactivo, entre actores que se mueven en distintos espacios, donde el conocimiento basado en investigación fluye en múltiples direcciones. Este estudio propone la generación de un marco analítico y una metodología validada para el análisis de la MoCBI, utilizando un problema de salud complejo (diabetes en México). Para estimar el tránsito entre la investigación y la aplicación en salud, utiliza el concepto de proximidad. Este concepto ha sido propuesto por Boschma (2005). Desde este enfoque, Boschma propone la integración de cinco proximidades: Distancia cognitiva, Distancia institucional, Distancia social, Distancia organizacional, Distancia geográfica.

¹josemiguelnatera@gmail.com